

FUNDACIÓN WOODROW WILSON  
“CONSTRUYENDO LA PAZ Y LA PROSPERIDAD EN CENTROAMÉRICA”  
MENSAJES DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DE EL SALVADOR, ELÍAS ANTONIO SACA  
03 DE NOVIEMBRE DE 2008

AGRADEZCO LA INVITACIÓN DE LA FUNDACIÓN WOODROW WILSON, INSTITUCIÓN QUE LLEVA EL NOMBRE DEL VIGÉSIMO OCTAVO PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA, UN HOMBRE AMANTE DE LA PAZ QUE, PARADÓJICAMENTE, TUVO QUE ENFRENTAR LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL.

JURISPRUDENTE, CATEDRÁTICO DE ALTO NIVEL, FUE PROMOTOR DE LA DEMOCRATIZACIÓN DE LA EDUCACIÓN Y DE LA JUSTICIA SOCIAL, ASÍ COMO DE LA SOCIEDAD DE NACIONES, INSTITUCIÓN PRECURSORA DE LA ORGANIZACIÓN DE NACIONES UNIDAS, LA CUAL ESTABLECIÓ COMO PRINCIPIOS DE ACCIÓN LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL, EL ARBITRAJE DE LOS CONFLICTOS Y LA SEGURIDAD COLECTIVA.

ESTO CONTRIBUYÓ A QUE SE LE OTORGARA EL PREMIO NÓBEL DE LA PAZ EN 1920. POR ESTO, COBRA GRAN RELEVANCIA EL TEMA QUE HOY EXPONEMOS: “CONSTRUYENDO LA PAZ Y LA PROSPERIDAD EN CENTROAMÉRICA”.

PERMÍTANME RECORDAR DE DÓNDE VENIMOS, REVISAR LO QUE HEMOS AVANZADO Y CONCLUIR CON LOS DESAFÍOS QUE ENFRENTAMOS, LOS CUALES HOY SON MAGNIFICADOS POR LA CRISIS ECONÓMICA MUNDIAL QUE VIVIMOS.

LA BONANZA ECONÓMICA QUE SE DIO EN CENTROAMÉRICA EN LOS AÑOS 60'S Y 70'S, NO FUE ACOMPAÑADA DE LA MISMA FORMA POR UN PROGRESO DE LA DEMOCRACIA NI CONTRIBUYÓ A MEJORAR MASIVAMENTE LAS CONDICIONES SOCIOECONÓMICA DE LAS MAYORÍAS.

EN ESE CONTEXTO, EL CONFLICTO ESTE-OESTE PUSO A EL SALVADOR, GUATEMALA Y NICARAGUA EN EL ESCENARIO DE LAS GRANDES ESTRATEGIAS DE LAS SUPERPOTENCIAS.

EN EL CASO DE GUATEMALA, QUE ENFRENTABA A GRUPOS INSURGENTES DESDE LOS AÑOS 60'S, VIO EMERGER NUEVAS ORGANIZACIONES GUERRILLERAS EN 1970 Y 1972. EL CONFLICTO NO FUE DE GRAN INTENSIDAD, PERO LIMITÓ EL PROGRESO SOCIOECONÓMICO Y CAUSÓ MILES DE VÍCTIMAS, HASTA DICIEMBRE DE 1996, CUANDO SE FIRMARON LOS [ACUERDOS DE PAZ](#), PONIENDO FIN A 36 AÑOS DE VIOLENCIA.

EN NICARAGUA, TRAS UN BREVE PERO FUERTE ENFRENTAMIENTO, EL FRENTE SANDINISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL, APOYADO ECONÓMICA Y MILITARMENTE POR CUBA Y LA UNIÓN DE REPÚBLICAS SOCIALISTAS SOVIÉTICAS, DERROCÓ A ANASTASIO SOMOZA EN JULIO DE 1979.

EL EXPERIMENTO SOCIALISTA, QUE NACIONALIZÓ LA BANCA Y EL COMERCIO EXTERNO NICARAGÜENSE, NO PUDO RECUPERAR LA ECONOMÍA NI CON LA AYUDA MASIVA EXTERNA, SUMIENDO AL PAÍS EN MAYOR POBREZA, DONDE LA POBLACIÓN SOPORTÓ TASAS DE INFLACIÓN SUPERIORES A 13 MIL NOVECIENTOS POR CIENTO ANUAL.

TAMBIÉN EL ENFRENTAMIENTO ENTRE "SANDINISTAS" Y "CONTRAS", EN LOS AÑOS 80'S, DAÑÓ FUERTEMENTE LA INFRAESTRUCTURA NACIONAL, FRENANDO AÚN MÁS EL PROGRESO QUE SE BUSCABA ALCANZAR.

LA HISTORIA DE NICARAGUA REITERA QUE EL INTERVENCIONISMO ESTATAL NO SOLUCIONA LOS PROBLEMAS. EN EFECTO, EN LOS 90'S LA DEMOCRACIA GENERÓ UN CAMBIO ESTRUCTURAL, QUE DEVOLVIÓ ESPACIOS AL SECTOR PRIVADO, REDUJO LA INFLACIÓN POR DEBAJO DE UN DÍGITO, RECORTÓ LA DEUDA EXTERIOR EN 50 POR CIENTO Y RECUPERÓ EL CRECIMIENTO ECONÓMICO.

EN EL CASO DE MI PAÍS, EL SALVADOR, LA TENSIÓN SOCIOPOLÍTICA INTERNA SE EXACERBÓ DESDE MEDIADOS DE LOS AÑOS 70'S Y A FINES DE ESA DÉCADA, COMENZÓ A VIVIR UN CONFLICTO ARMADO QUE DIVIDIÓ A LA SOCIEDAD SALVADOREÑA, CAUSÓ LUTO Y DOLOR E HIZO RETROCEDER AL PAÍS MÁS DE 30 AÑOS.

EN ESE CONTEXTO, LA SITUACIÓN ECONÓMICA SE AGRAVÓ TANTO POR LA INCERTIDUMBRE QUE OCASIONABA EL CONFLICTO COMO POR LA DESTRUCCIÓN DE LA INFRAESTRUCTURA, DE LAS FUENTES DE PRODUCCIÓN Y EL IRRESPECTO POR LA VIDA DE LAS PERSONAS, TODO ESTO EN MEDIO DE UNA FUERTE RECESIÓN ECONÓMICA MUNDIAL.

EN ESE ADVERSO ENTORNO DE LOS 80'S, EL ESTATISMO AHOGÓ LA INICIATIVA CREADORA DEL SECTOR PRIVADO Y USURPÓ LAS PRINCIPALES FUENTES DE PRODUCCIÓN Y DE SERVICIOS. LA IRRESPONSABILIDAD Y EL POPULISMO DESESTABILIZARON LA ECONOMÍA Y CAUSARON LA MAYOR INFLACIÓN DE LA HISTORIA DE EL SALVADOR.

LAS DONACIONES DE ESTADOS UNIDOS SUMARON MÁS DE MIL 700 MILLONES DE DÓLARES EN LOS 80'S Y EL CRÉDITO OTORGADO POR MEDIO DE LA AGENCIA INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO, SUMÓ OTROS 588 MILLONES, LOS QUE NO FUERON SUFICIENTES PARA ESTIMULAR EL CRECIMIENTO ECONÓMICO Y MENOS GENERAR PROSPERIDAD.



AL CONTRARIO, EL PAÍS SE EMPOBRECÍÓ, FUE CALIFICADO DE "ALTO RIESGO", HUBO FUGA DE CAPITALES, LA INVERSIÓN PRIVADA SE RETIRÓ, LAS EXPORTACIONES SE DESPLOMARON Y EL SISTEMA FINANCIERO QUEDÓ TÉCNICAMENTE EN QUIEBRA.

EN LOS 90'S, EL GOBIERNO COMENZÓ A SANEAR LAS FINANZAS PÚBLICAS, LIBERAR LA ECONOMÍA Y ABRIRLA AL COMERCIO EXTERNO, EN UN ESFUERZO PARA DEVOLVER LA INICIATIVA PRODUCTIVA AL SECTOR PRIVADO, GENERADOR DE EMPLEOS Y RIQUEZA.

CONJUGADAMENTE, SE IMPLEMENTARON PROFUNDAS POLÍTICAS SOCIALES. ASÍ, EL PROGRESO SOCIOECONÓMICO COMENZÓ A DAR LOS PRIMEROS RESULTADOS. ADEMÁS, LA VOLUNTAD POLÍTICA DEL GOBIERNO FUE DETERMINANTE PARA NEGOCIAR CON LA GUERRILLA Y FIRMAR LOS ACUERDOS DE PAZ EL 16 DE ENERO DE 1992. EL CABAL CUMPLIMIENTO DE ESTOS ACUERDOS, LE PERMITIERON A EL SALVADOR TENER EL RECONOCIMIENTO INTERNACIONAL.

EL SISTEMA DE LIBERTADES COMENZÓ A MADURAR EN LOS 90'S, LA DEMOCRACIA SE HIZO MÁS ROBUSTA Y TODOS LOS PARTIDOS POLÍTICOS SE INCORPORAN SIN RESTRICCIÓN Y LLEGAN A TENER REPRESENTACIÓN EN LA ASAMBLEA LEGISLATIVA Y LAS ALCALDÍAS.

TRAS EL FIN DE LA GUERRA LA ECONOMÍA SE ESTABILIZÓ Y SUPERÓ SIGNIFICATIVAMENTE LAS TASAS DE CRECIMIENTO DE LOS 80'S, LA PROPORCIÓN DE POBLACIÓN EN ESTADO DE POBREZA CAYÓ DE 62 POR CIENTO EN 1988 A 31 POR CIENTO EN 2006, LO QUE LE HA VALIDO A EL SALVADOR EL RECONOCIMIENTO INTERNACIONAL Y ALTAS CALIFICACIONES, POR EL PROGRESO ALCANZADO.

ADEMÁS, SE UBICA ENTRE LOS 20 PAÍSES MÁS LIBRES DEL MUNDO, SEGÚN LA FUNDACIÓN HERITAGE. LAMENTABLEMENTE, FACTORES EXTERNOS, QUE ESCAPAN A NUESTRO CONTROL, COMO EL MARCADO AUMENTO DEL PRECIO DE LOS ALIMENTOS Y DEL PETRÓLEO EN EL MERCADO INTERNACIONAL, CAUSARON MAYOR INFLACIÓN Y UN AUMENTO DE LA POBREZA EN 2007.

COMO FRUTO DE LOS ACUERDOS DE PAZ, EL SALVADOR INICIÓ UNA PROFUNDA TRANSFORMACIÓN, PARA MODERNIZAR SU MARCO JURÍDICO.

ASÍ NACIERON INSTITUCIONES COMO LA ACADEMIA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA, LA POLICÍA NACIONAL CIVIL, EL CONSEJO NACIONAL DE LA JUDICATURA, LA ESCUELA DE CAPACITACIÓN JUDICIAL, LA PROCURADURÍA PARA LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS, EL ORGANISMO DE INTELIGENCIA DEL ESTADO Y EL TRIBUNAL SUPREMO ELECTORAL, ENTRE OTROS.

ADEMÁS, SE APROBARON LOS NUEVOS CÓDIGO PENAL Y PROCESAL PENAL Y DE LA FAMILIA, ENTRE MÁS DE MEDIO CENTENAR DE NUEVAS LEYES Y REFORMAS.

HOY NUESTRA INSTITUCIONALIDAD GARANTIZA UN ALTO GRADO DE SEGURIDAD JURÍDICA, EN TODOS LOS ÁMBITOS DE GESTIÓN, ESPECIALMENTE PARA LOS INVERSIONISTAS. SIN EMBARGO, ESTE TRABAJO ES CONTINUO, PARA AJUSTARNOS A LAS DEMANDAS DE UN MUNDO QUE EVOLUCIONA VERTIGINOSAMENTE.

ES EVIDENTE QUE EL LOGRO DE LA PAZ EN EL SALVADOR Y EN GUATEMALA, ASÍ COMO EL RETORNO DE LA DEMOCRACIA EN NICARAGUA, FUERON DETERMINANTES EN EL PROGRESO ECONÓMICO, SOCIAL, POLÍTICO E INSTITUCIONAL ALCANZADO POR NUESTROS PAÍSES. TAMBIÉN FACILITARON UNA MAYOR INTEGRACIÓN DE LA REGIÓN CENTROAMERICANA, INCLUYENDO A COSTA RICA Y HONDURAS.

ADEMÁS, EL TRATADO DE LIBRE COMERCIO DE ESTADOS UNIDOS CON CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA HAN SIDO FUNDAMENTALES PARA EXPANDIR Y DIVERSIFICAR LAS EXPORTACIONES, CON LO QUE SE REDUJO LA VULNERABILIDAD ANTE LAS CRISIS EXTERNAS, CONVIRTIÉNDOSE EN FACTOR DE PROGRESO.

ESTIMADOS AMIGOS, CENTROAMÉRICA HA HECHO GRAN PARTE DE SU DEBER: CONQUISTÓ LA PAZ Y SE HA ESFORZADO POR MEJORAR SUS ECONOMÍAS Y LAS CONDICIONES DE VIDA DE SUS PUEBLOS.

AHORA, SE REQUIERE QUE NUESTRAS DEMOCRACIAS LOGREN MAYOR PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LA FORMULACIÓN DE LAS POLÍTICAS DE LOS GOBIERNOS LOCALES Y DEL GOBIERNOS CENTRAL. SE REQUIERE DE MAYOR TRANSPARENCIA EN LA GESTIÓN PÚBLICA, CON MEJORES MECANISMOS DE CONTRALORÍA SOCIAL. ASÍ TENDREMOS UN ESTADO QUE SE RESPETA PORQUE ES RESPETABLE.

SI BIEN EL PROGRESO SOCIOECONÓMICO DE LOS ÚLTIMOS 18 AÑOS NOS LLENA DE SATISFACCIÓN, TAMBIÉN RECONOCEMOS QUE AÚN ESTAMOS LEJOS DE TENER CONDICIONES QUE ASEGUREN LA PROSPERIDAD DE NUESTROS PUEBLOS.

ANTE ESTA REALIDAD, EL GRAN DESAFÍO ES **APRENDER A CONVERTIR EL CRECIMIENTO ECONÓMICO EN DESARROLLO.**

DEBE SER UNA FUENTE INAGOTABLE DE RECURSOS PARA **FINANCIAR EL PROGRESO SOCIAL HASTA CONVERTIRLO EN DESARROLLO SOCIAL.** SÓLO ENTONCES GENERAREMOS PROSPERIDAD, CONDICIÓN INELUDIBLE PARA CUMPLIR EL ANHELO DEL SER HUMANO QUE ES: GOZAR EL PROGRESO EN PAZ SOCIAL.

SIN EMBARGO, ESTOS DESAFÍOS QUE ENFRENTA CENTROAMÉRICA HAN SIDO MAGNIFICADOS POR LA CRISIS DE LA ECONOMÍA FINANCIERA QUE GOLPEA AL MUNDO Y QUE, LÓGICAMENTE, ARRASTRARÁ A LA ECONOMÍA REAL, FRENANDO EL CRECIMIENTO.

ESTO ES UN DRAMA, PORQUE SE TRADUCE EN DESEMPLEO Y PÉRDIDA DEL PODER ADQUISITIVO, ASÍ COMO DE CAPACIDAD PARA PROGRESAR COMO PERSONAS, COMO FAMILIAS.

SEÑORAS Y SEÑORES, NO PODEMOS IGNORAR QUE LA GENTE HA PERDIDO SU TRANQUILIDAD, LA CONFIANZA EN LA INSTITUCIONALIDAD QUE SUSTENTA EL LIBRE MERCADO Y EL ACCIONAR DEL SISTEMA FINANCIERO, ESPECIALMENTE EL DE LAS GRANDES POTENCIAS ECONÓMICAS.

LOS Oponentes al sistema de libertades han llegado incluso a mostrar esta crisis como una señal de que el sistema capitalista y el libre mercado han llegado a su fin. Esto encierra un grave peligro, porque el populismo y los anticapitalistas se nutren de la angustia de la gente, mimetizando su verdadero objetivo que es el de terminar con el sistema de libertades.

UN SISTEMA QUE PRIVILEGIA LA LIBERTAD NO PUDE ESTAR CONDENADO A TERMINAR, PORQUE EL INGENIO CREATIVO DEL SER HUMANO, EN LIBERTAD, NO TIENE LÍMITES PARA ENCONTRAR SOLUCIONES A LOS PROBLEMAS Y NUEVAS FORMAS DE PROGRESO.

PERO TAMBIÉN DEBEMOS CUIDAR QUE ESE INGENIO NO SE USE PARA PONER EL SISTEMA DE LIBRE MERCADO AL SERVICIO DE UNOS POCOS EN DETRIMENTO DE LAS GRANDES MAYORÍAS. POR ESTO ENFATIZO: HABLAMOS DE LIBRE MERCADO NO DE LIBRE ABUSO DEL MERCADO.

DEBEMOS RESCATAR LOS VALORES QUE SUSTENTAN LA RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL Y FORTALECER LAS INSTITUCIONES ESTATALES ENCARGADAS DE CREAR POLÍTICAS E INSTRUMENTOS DE SUPERVISIÓN DEL MERCADO, PARA QUE PRIME LA SANA Y LIBRE COMPETENCIA.

ESTO NO SIGNIFICA MÁS CONTROL SINO QUE SUPERVISIÓN DE MAYOR CALIDAD; NO SIGNIFICA TENER UN ESTADO INVOLUCRADO EN FUNCIONES PRODUCTIVAS PROPIAS DEL SECTOR PRIVADO.

SIGNIFICA TENER UN ESTADO QUE MANTIENE UN EQUILIBRIO, DONDE EL MERCADO NO ESTÉ TAN LIBRE COMO PARA QUE PRIME LA LEY DE LA SELVA, NI TAMPOCO QUE LOS CONTROLES ASFIXIEN LA INICIATIVA CREADORA Y COMPETITIVA DEL SER HUMANO.

SI LOGRAMOS ESTO, ENTONCES HABREMOS RECUPERADO LA FUNCIÓN PRIMORDIAL DEL MERCADO, QUE ES: GENERAR EMPLEOS Y RIQUEZA, PARA FINANCIAR EL PROGRESO SOCIAL, QUE A SU VEZ ES CONDICIÓN INELUDIBLE PARA ESTIMULAR EL PROGRESO ECONÓMICO. SE TRATA DE UN CÍRCULO VIRTUOSO DEL PROGRESO ECONÓMICO QUE LLEVA AL PROGRESO SOCIAL Y VICEVERSA.

DADO QUE LA CRISIS ECONÓMICA MUNDIAL FRENARÁ TEMPORALMENTE EL PROGRESO, DEBEMOS IDENTIFICAR SU VERDADERA CAUSA.

RECORDEMOS QUE LA RESERVA FEDERAL INTERVINO EN EL MERCADO FINANCIERO BAJANDO, POR DECRETO, LAS TASAS DE INTERÉS DE 6.50 POR CIENTO EN DICIEMBRE DE 2000 A 1.75 POR CIENTO EN DICIEMBRE DE 2001, HASTA LLEGAR A UNO POR CIENTO Y LUEGO MANTENERLA POR DEBAJO DE 1.75 POR CIENTO HASTA OCTUBRE DE 2004.

ESTA INTERVENCIÓN ESTATAL DISTORSIONÓ EL MERCADO, HACIENDO QUE UNA PARTE QUE NO CLASIFICABA PARA OBTENER UN CRÉDITO AHORA PUDIERA AFRONTAR EL PAGO DE UNA HIPOTECA. ASÍ, LA ECONOMÍA CRECIÓ SOBRE LA BASE DE UNA TASA DE INTERÉS ARTIFICIALMENTE BAJA. PRIMER GRAN ERROR.

LUEGO, LOS SUPERVISORES NO PUSIERON ATENCIÓN A LAS NUEVAS CONDICIONES QUE LA FED HABÍA GESTADO, DONDE EL RIESGO FINANCIERO AUMENTÓ RÁPIDAMENTE, EN UN AMBIENTE POCO TRANSPARENTE, QUE INFLÓ EL VALOR DE LOS INMUEBLES. SEGUNDO GRAN ERROR, AHORA RECONOCIDO POR EL MISMO ALAN GREENSPAN, QUE SEÑALA QUE EL MERCADO FINANCIERO DEBE ESTAR SUJETO A UNA SUPERVISIÓN DE CALIDAD.

LUEGO, PARA COMBATIR LA INFLACIÓN, LA FED COMENZÓ A SUBIR RÁPIDAMENTE LAS TASAS DE INTERÉS, SIN CONSIDERAR SU ADVERSO IMPACTO EN LA ECONOMÍA FINANCIERA. TERCER GRAN ERROR, PORQUE VOLVIÓ A SACAR DEL MERCADO A QUIENES APENAS HABÍAN CALIFICADO POR LA REDUCCIÓN DE LA TASA ANTES DECRETADA POR LA FED, HACIÉNDOLES IMPOSIBLE EL PAGO, DANDO INICIO A LA CRISIS HIPOTECARIA.

ENTONCES, EL RESCATE FINANCIERO DEL ESTADO CONSTITUYE UNA CORRECCIÓN A UN DESEQUILIBRIO CAUSADO POR LA INTERVENCIÓN ESTATAL EN EL MERCADO.

PERO, TAMBIÉN COMPARTEN RESPONSABILIDAD OTROS DOS ACTORES. LAS CASAS CALIFICADORAS DE RIESGO, QUE NO TUVIERON LA SABIDURÍA PARA ALERTAR, CON SOLVENCIA, SOBRE LA CRISIS QUE SE ESTABA CONFORMANDO.

TAMBIÉN LOS BANQUEROS QUE SE APARTARON DE SU PRINCIPIO FUNDAMENTAL DE GESTIÓN: "LA PRUDENCIA", PARA DAR LIBRE PASO AL INGENIO FINANCIERO, PARA SACAR VENTAJAS DE LAS TASAS ARTIFICIALMENTE BAJAS, OLVIDANDO QUE ASÍ COMO HABÍAN BAJADO PODRÍAN VOLVER A SUBIR, TAL COMO SUCEDIÓ.

ESTO DEMUESTRA QUE EL LIBRE MERCADO FUNCIONA MEJOR CUANDO ESTÁ LEJOS DEL INTERVENCIONISMO ESTATAL, QUE SE DEBE LIMITAR A PROVEER HERRAMIENTAS DE CALIDAD A REGULADORES Y SUPERVISORES, ESTO ES, INSTITUCIONES SÓLIDAS Y ESTABLES QUE MANTENGAN LA CONFIANZA DEL PÚBLICO EN EL SISTEMA FINANCIERO.

SI TENEMOS CLARO ESTO Y DEJAMOS EL LAMENTO PARA PASAR A LA ACCIÓN, ENTONCES SALDREMOS DE LA CRISIS CON UNA MEJOR INSTITUCIONALIDAD.

PERO DEBEMOS SER ENFÁTICOS, LOS TIEMPOS DEL MERCADO SIN CONTROL, SIN UNA VERDADERA RESPONSABILIDAD EMPRESARIAL HAN TERMINADO.

ES TIEMPO DE CONSTRUIR UN NUEVO CONCEPTO INSTITUCIONAL LOCAL E INTERNACIONAL, DONDE PRIME UN EQUILIBRIO ENTRE LA FUNCIÓN ESTATAL Y EL MERCADO, SIN PONER EN RIESGO EL SISTEMA DE LIBERTADES, TAL COMO LO ESTAMOS HACIENDO EN EL SALVADOR.

ESTO ES URGENTE, PORQUE LA CRISIS ES UNA AMENAZA PARA LA PAZ Y UN FACTOR LIMITANTE DEL PROCESO QUE CONDUCE A LA PROSPERIDAD. LA CRISIS GENERARÁ INCERTIDUMBRE, DESEMPLEO Y, POR TANTO, MAYOR POBREZA, AMENAZANDO LA DEMOCRACIA Y LA PAZ. ADEMÁS, EL CRIMEN ORGANIZADO ENCONTRARÁ UN TERRENO FÉRTIL, LO QUE PONDRÁ EN SITUACIÓN DE ALTO RIESGO A TODA CENTROAMÉRICA Y LA MISA LATINOAMÉRICA.

EL DESAFÍO PARA SALIR ADELANTE ES FORMIDABLE: DEBEMOS REVISAR LOS FUNDAMENTOS DEL SISTEMA DE MERCADO, PARA QUE LA GENTE VUELVA A SOÑAR, A CREER EN LA LIBERTAD Y SUS INSTITUCIONES, COMO LAS MÁS IMPORTANTES HERRAMIENTAS PARA PROGRESAR Y FORJAR NUESTRO DESTINO.

PERMÍTANME TERMINAR DICIÉNDOLES: **NADA ES MÁS FUERTE QUE LA CAPACIDAD DEL SER HUMANO PARA SUPERARSE CUANDO ES VERDADERAMENTE LIBRE.**

MUCHAS GRACIAS.